

# 35

## CRISTOBAL DE LA CAMARA Y MURGA (1627-1635)

### CLERO SECULAR

Don Cristóbal de la Cámara y Murga nació el 15 de Noviembre de 1571 en la Villa de Arciniega (en vasco Artziniega), partido judicial de Amurrio y provincia de Álava, entonces perteneciente al Arzobispado de Burgos. Era hijo de Don Lope Ruiz de la Cámara y de Doña Mencía de Murga, perteneciente ésta a una de las principales familias de Alava. Al ser nombrado Obispo tenía 57 años<sup>1</sup>. Sus primeros estudios de gramática los realizó con los Jesuitas. En 1587 estudia teología en Alcalá. Continuó los estudios en Sigüenza y el Mayor de Oviedo en Salamanca. Catedrático de esta Universidad, fue sucesivamente Magistral de Badajoz el 30 de Abril de 1603, de Murcia el 24 de Noviembre de 1606 y de Toledo el 29 de Abril de 1617<sup>2</sup>. En la portada de sus Sinodales firma como Magistral sucesivamente de estas tres Iglesias y como Obispo de Canarias.

Fue propuesto para Obispo de Canarias por Felipe IV el 22 de Marzo de 1627. Don Cristóbal lo comunica al Cabildo y le manifiesta su ofrecimiento y disponibilidad el 29 de Marzo. Lo mismo vuelve a hacer el 23 de Mayo avisando que dentro de cuatro días partiría para Madrid. El Papa Urbano VIII lo nombró Obispo de Canarias el 15 de Noviembre de aquel año. Las Bulas llegaron a la Corte el 18 de Enero de 1628. Fue consagrado el 23 de Enero de aquel año en la Iglesia del Colegio de Doña María de Aragón de la Orden de los Agustinos en Madrid por el Cardenal de Toledo Don Antonio de Zapata, asistido de los Obispos de Ugento (Italia) y de Tuy. Este era Fray Pedro de Herrera que había sido Obispo de Canarias.

Salió de Cádiz el 8 de Mayo llegando a Canaria el 18 siendo recibido por su Iglesia y Ciudad. El mismo día tomó posesión por él el Prior de esta Iglesia Don Gabriel Martínez<sup>3</sup>. Trajo consigo a su Provisor el Dr. Don Luis de Toral y a su Visitador el Ldo. Don Diego Vélez de Matamala. Visitó todas las iglesias y ermitas de su Dióce-

<sup>1</sup> Eubel IV, pág 132 : A C 16 , folio 17 .  
Viera y Clavijo.

El topónimo de la villa aparece escrito indistintamente Arciniega o Arceniega.

<sup>2</sup> Archivo de la Catedral de Toledo: 7-127 (expediente con información genealógica completa).

<sup>3</sup> Libro de Recepciones.